

Presupuestos participativos: fabricación o educación

Ana Gema Gavira Rodriguez

Podemos introducir el tema diciendo que los presupuestos participativos es un nuevo modelo de gestión municipal que se está realizando en Sevilla en la actualidad y que ya se ha ejecutado en lugares como Puente Genil y Córdoba. El objetivo principal, es la participación ciudadana en los problemas económicos que atañen a nuestros barrios según nuestras necesidades y carencias, teniendo así, la oportunidad de decidir de forma democrática sobre nuestro propio patrimonio. Vivimos en una sociedad en la que impera el superficialismo e individualismo, en la que no hay una unión general entre los vecinos de un mismo barrio, los presupuestos participativos nos van a dar la oportunidad de decidir no solo el destino de nuestro presupuesto municipal sino la posibilidad de una unión entre vecinos existentes en la antigüedad pero perdida en la actualidad, capacidad de decisión, seguridad en nosotros mismos...

En este proyecto hablaremos de cómo van funcionando los presupuestos participativos en Sevilla, lugar en el que estamos situados, en el que se ha implantado este modelo de gestión

En general, los presupuestos participativos están impulsando a una sociedad más participativa y colaboradora donde la **libertad de opinión** debe ser algo normal, y digo normal porque no estamos acostumbrados a dar nuestro punto de vista sino a dejarnos influenciar por una sociedad altamente estereotipada, donde los medios de comunicación tienen un papel primordial y nos venden una moto, la de las poderosas multinacionales, estamos dados al consumismo y ésta satisfacción individual nos impide ver los verdaderos problemas existentes en nuestro lugar de residencia, no preocupándonos por cosas tan importantes como donde va destinado el dinero de nuestros impuestos, estamos observando así una sociedad poco participativa a nivel social y con muy poca libertad de expresión debido a que estamos cohibidos.

¿Qué valor esencial va a fomentar los presupuestos participativos? Desde mi punto de vista va a intentar formar una **ciudadanía responsable**, preocupada por los terribles problemas que hostigan nuestros barrios, pueblos, ciudades... participando y contribuyendo para construir una sociedad mejor donde la **democracia participativa** prevalezca y sea verdadera, es decir, que decidamos en conjunto lo mejor para el pueblo y no a quién va a decidir por nosotros. Estamos acostumbrados a delegar las

decisiones importantes en otros (los políticos), no proponemos lo que realmente nos importa o damos posibles soluciones porque sentimos vergüenza a hablar en colectivos, nos creemos incapacitados para hablar sobre cuestiones de importancia y no tenemos un **sentimiento global** sino individual, ya que, desde pequeños nos educan en los valores de la competitividad, individualidad y superficialismos dejando a un lado los valores humanos y la unión entre personas, somos un producto de la fabricación social y no simples seres humanos que luchan por las cosas que nos preocupan, uno de los principios que hemos de adquirir es el de **ciudadanía responsable** y luchar por las carencias y necesidades de nuestros barrios, aquellas que nos atañen y hostigan diariamente. En general, lo que se pretende hacer es una sociedad honesta, democratizadora, donde la **igualdad** este presente y se vea como algo lúcido, y donde la **libertad** prevalezca.

Con el proyecto de propuestos participativos, la sociedad dará un gran paso hacia un futuro mejor, donde las asociaciones de vecinos se pondrán de acuerdo para hacer las modificaciones necesarias en sus barrios, en su ciudad, en la sociedad, con lo cual se fomentara el trabajo en grupo, la iniciativa para hacer cosas y plantear propuestas, la seguridad y confianza en nosotros mismos y en los demás, la libertad de expresión y capacidad de decisión, en conclusión la lucha por nuestro propio pueblo. El proyecto me ha hecho consciente de que nosotros "las personas normales" también tenemos derecho a participar en la solución de los problemas que nos perjudican, a dar nuestra opinión y que sea igualmente escuchada que la de cualquiera y hacer nuestras propias propuestas en función de nuestras necesidades y carencias.

En general, me he dado cuenta de que estamos inmersos en una "burbuja de felicidad" dentro de la cual vivimos adecuados al mundo del consumismo, sin enterarnos de nada y dejando que hagan con nosotros lo que quieran hacer, dejándonos guiar por el pastor hacia las metas establecidas y sin cuestionarnos absolutamente nada ya que "lo que hagan bien hecho estará" si a mi no me perjudica directamente, lo que no sabemos es que sí nos perjudica y bastante ya que nos han educado para no ser consciente, no cuestionarnos ni intentar buscar más allá de lo que nos quieran mostrar, ya que para ello ya están los partidos políticos..., nosotros solo estamos aquí para recibir lo que nos ofrecen, callar y conformarnos evitando cualquier muestra de iniciativa. Los presupuestos participativos fomentaran el trabajo grupal, el sentirnos capaces de hacer algo por nuestros barrios y por nosotros mismos, terminando o intentando evitar con el individualismo y superficialismo en el

que vivimos sin ser siquiera conciente de lo que ocurre a nuestro alrededor, en nuestros entornos más próximo.

Hablar de presupuestos participativos es, hablar de un tema de gran relevancia e interés personal para la mayoría de los ciudadanos, ya que no somos informados sobre el destino y la meta hacia donde van dirigidos el dinero de nuestro impuestos, las escuelas deberían ser un medio promotor de este tipo de temas que afectan directamente al pueblo, informando, formando personas críticas y con iniciativa, pero realmente vivimos en una democracia representativa donde no cuentan con nuestra opinión y la escuela es un factor de reproducción de este modelo solo nos enseñan a saber callar y recibir ordenes de "los grandes", esto se ve en cosas tan simples como el modo en que estamos sentados, unos detrás de otros, sin mirarnos. Vivimos en la época del neoliberalismo donde lo que vale es la satisfacción individual y donde cada vez nos ponen más trabas para conseguirla, ya que nos tienen totalmente infantilizados, con nuestra edad no nos consideramos adultos sino niños grandes incapaces y dependientes de los demás, los estudios se alargan cada vez más retrasando la inserción en el mercado laboral y manteniéndonos ocupados y despreocupados para posteriormente ponernos todo tipo de trabas al buscar un puesto de trabajo, ya que como siempre el dinero impera sobre nosotros y serán aquellos que lo posean los que podrán llegar a conseguirlos, esto hace patente de nuevo aquello a lo que siempre nos hemos enfrentado "la jerarquía social" donde el que tiene más seguirá teniendo más y el que tiene menos quedara por debajo y le será una tarea difícil el poder ascender.

El tema de los presupuestos participativos está adquiriendo cada vez una mayor importancia, debido a que, las personas están más interesadas en saber que ocurre con el dinero de sus impuestos, no obstante, la mayoría del pueblo no tiene grandes conocimientos sobre dicho tema, la información es escasa.

Podemos definir "**presupuestos participativos**" como una serie de recursos privados personales, destinados a servicios públicos necesarios para la sociedad, pero ¿se elige su destino democráticamente?

Para responder a esta pregunta podemos hacer alusión a la construcción del estadio Olímpico de Sevilla, donde se han invertido millones de pesetas sin haber consultado o apelado a la decisión pública, faltando en los barrios cosas tan sencillas y necesarias como simples papeleras, lugares juveniles..., cosas de interés común al pueblo.

Estamos ante una sociedad ignorante, y en mi opinión, creo que el papel de los educadores es primordial ante este problema, ya que, son los encargados de formar personas críticas y autónomas que investiguen, analicen y comprueben la realidad existente en el lugar de residencia y así llegar a crear una sociedad lo suficientemente capacitada e informadas para poder aportar soluciones ante los problemas planteados.

He podido darme cuenta de que vivimos realmente en una democracia representativa, donde yo doy mi voto para poder elegir a quien decide por mi, pero no cuento para nada más, ya que realmente mi opinión no es importante para la gente de poder, los que deciden lo que se va o no ha hacer sin escuchar mi voz, sin escuchar la voz del pueblo.

La alfabetización como descubrimiento, construcción y lucha por el conocimiento

Julia Romero Muñoz

Carmen María Romero Montero

Patricia Rodríguez Serrano

Y no dejamos de preguntarnos,

Una y otra vez,

Hasta que un puñado de tierra

Nos calla la boca...

Pero..., ¿es eso una respuesta?

Heinrich Heine.

Al principio de curso pensaba que si no había más remedio si podría ser una respuesta, sin embargo, ahora considero que no, no es una respuesta.

La sociedad en la que vivimos, nos ha hecho pensar, sentir y actuar como conformistas, la sociedad en la que vivimos, la del mercado laboral, la globalización y el neoliberalismo, ha hecho de nosotros los estudiantes, ciudadanos, personas...simples números que se utilizan aleatoriamente, para ser oprimidos, para ser súbditos de una sociedad en la que se alardea de la democracia, la participación ciudadana, los Derechos Humanos...y éstas no son más que palabras que disfrazan una situación de sustitución del individuo, representado por un poder que distorsiona la información y nos hace creer que tenemos lo que nos merecemos.